

La República

**EXCLUSIVO
HABLAN IPARRAGUIRRE Y ABIMAEI**

Desde celdas separadas

Prisión de
Chorrillos, Elena
Iparraguirre
declara [PÁGS. 2-3]

Por qué se quedó el procurador Cabala [PÁG. 4]

● POLITICA

**Increíble: Sala Chunga
desahucia a Tuesta**

• Descabezan a la ONPE [PÁG. 7]



HOY NO TE PIERDAS
LA BIOGRAFÍA DE ISAAC NEWTON
DIARIO + LIBRO A SÓLO S/. 1.50

Política



PERÚ NO SE RETIRA DE LA CORTE.

El Gobierno no ha planteado su retiro de la competencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, aclaró el canciller Manuel Rodríguez Cuadros, quien además reiteró que una sentencia a favor de Lori Berenson sería un "error jurídico".

Iparraguirre y Abimael: no arrepentidos, pero vencidos

TESTIMONIO EXCLUSIVO • Ayer, la congresista Julia Valenzuela habló con líder de Sendero Luminoso Abimael Guzmán • Días antes lo había hecho con Elena Iparraguirre en Chorrillos. Aquí, el testimonio de ambos encuentros

Cinthia Velarde

Hay una vieja canción satírica española que dice:

"Los amantes de Teruel/
tonta ella y tonto él".

No está claro si Abimael Guzmán ha leído tanto de literatura española como a Mao, pero de haberlo hecho, es posible que haya recordado ese par de líneas sin ápice de ironía.

Es que a estas alturas, el levantamiento geriátrico de puños en una audiencia judicial, a la vez que se entonaban cansados eslóganes senderistas, supuso un precio inesperado para Guzmán: la separación de su pareja y también líder senderista, Elena Iparraguirre, con la que había convivido en la Base Naval durante los últimos once años, gracias a la cortesía de Alberto Fujimori y su entonces carnal Vladimiro Montesinos.

¿Cómo ha soportado la pareja senderista esta separación? Muy mal, a tenor de lo que encontró la congresista Julia Valenzuela, presidenta de la subcomisión que verifica las condiciones carcelarias en el país. Valenzuela habló ayer con Guzmán y días antes lo había hecho con Iparraguirre. El siguiente es el testimonio que en exclusiva refirió a La República.

A las 11 de la mañana de ayer Valenzuela conversó con Abimael Guzmán, en una pequeña salita adyacente a su nueva celda en la Base Naval.

Guzmán ha sido cambiado de celda. En un extraño enroque, las autoridades del Cerec efectuaron un cambio, según observó Valenzuela: Vladimiro Montesinos



EN SU CELDA. Elena Iparraguirre a su llegada al penal de mujeres de Chorrillos.

"Quiso mostrarse fuerte, pero no pudo", dijo Valenzuela. "Guzmán estaba más solo que nunca".

pasó de su calabozo al que ocupaba Guzmán; y Guzmán al de Montesinos (la celda 1). Si hay alguna simbología tras esta medida, ella es, hasta hoy, hermética.

Valenzuela encontró a un Guzmán deprimido y triste. Cabizbajo, el anciano líder senderista le confesó a la congresista Valenzuela que la separación de Iparraguirre era dolorosa: "Su ausencia duele, es un golpe, no es bueno, ni justo, huele a desquite, a venganza", le dijo Guzmán, según refiere Valenzuela.

"¿Sabes dónde golpear!", exclamó Guzmán, ya no levantando el puño sino llevándose al pecho. Valenzuela le vio los ojos humedecidos de lágrimas, a la vez que se esforzaba por mantenerse firme.

"Quiso mostrarse fuerte, pero no pudo", dijo Valenzuela. "Guzmán estaba más solo que nunca".

Otra vez —la primera fue en 1993, cuando solicitó un "acuerdo de paz" a Fujimori— Guzmán, el hombre que había proclamado la necesidad de cruzar "el río de sangre" y que había lanzado a tanta gente a una muerte violenta, encontraba los límites de su propia debilidad. Él no sólo no se zambulló en el río sino demostró no poder siquiera vadear la separación.

El líder de SL no tiene acceso a diarios, ni a televisión. Solo puede,

Se verifican condiciones carcelarias

1] Las visitas efectuadas a los subversivos Guzmán, Iparraguirre, Polay, entre otros, por la congresista de Perú Posible Julia Valenzuela Cuéllar forman parte del trabajo que realiza para verificar las condiciones carcelarias de los internos.

2] Los de SL y MRTA tuvieron las mismas quejas. No están de acuerdo con el uso de los locutorios y además piden más horas de patio. Su aislamiento es total.

3] Además, Valenzuela se entrevistó con una serie de delincuentes comunes en las cárceles de Lurigancho, Castro Castro y de Mujeres de Chorrillos. Los problemas siguen siendo los mismos: falta de celeridad en los procesos, pues muchos reclusos no tiene sentencia.

4] La legisladora advirtió que el penal de Lurigancho es una "bomba de tiempo" por el hacinamiento y la falta de ambientes adecuados para la rehabilitación de los reclusos. Dijo que en una habitación para 14 delincuentes convivían 34. Además, indicó que ese penal fue construido para una población de 1,500 presos, pero actualmente alberga a 9 mil internos. Hoy la legisladora presentará un informe al respecto.

le dijo Guzmán, escuchar música clásica.

Guzmán le contó a Valenzuela que pese a haber hecho vida de pareja con Iparraguirre, siempre duermen en celdas separadas.

Desde el día del levantamiento del puño, Iparraguirre y Guzmán estuvieron separados en celdas contiguas. El 15 de noviembre, a término de la segunda audiencia, Iparraguirre fue trasladada a la Cárcel de Mujeres de Chorrillos.

COINCIDENCIAS

Ese día, el 15 de noviembre, la congresista Valenzuela se encontraba en ese penal verificando las condiciones carcelarias. A la una de la tarde, una de las trabajadoras del Instituto Nacional Penitenciario le contó del traslado de Iparraguirre. "Hace una hora ha llegado", le



PÉSIMA IMPROVISACIÓN

"Los continuos escándalos judiciales en torno a los procesos contra los terroristas hacen que nuestro país parezca un circo, debido a que el Ejecutivo se dedica solo a improvisar y no a planificar".

—MARCOS IBAZETA, EX PRESIDENTE DE LA SALA NACIONAL ANTITERRORISMO.

dijo la empleada a Valenzuela.

En un pequeño ambiente ubicado en la parte izquierda de la zona de reclusión para mujeres senderistas, Valenzuela encontró a la Iparraguirre. Esta se encontraba sentada sobre la cama. Al percatare de quién era su visitante, la senderista se quejó de la supuesta "injusticia" que se estaría cometiendo con ella y "el presidente Gonzalo". Singular concepto de pareja: antes que la familiaridad, el protocolo.

Iparraguirre alegó que no era justo aislarlos sólo por haber levantado la mano y cerrado el puño. Era una forma de saludo a, según dijo, "el pueblo peruano". Si esperaban una estruendosa reacción a dicho saludo, obviamente la obtuvieron, aunque no de acuerdo con sus expectativas.

Valenzuela le preguntó si se arrepentía del daño hecho al país. No, contestó Iparraguirre. Ese, dijo, era el precio de lo que ella llamó una "guerra popular". Su separación, en cambio, sí parecía ser un precio superior.

ESCAPADAS NOCTURNAS

Valenzuela Cuéllar también tomó testimonio ayer a los miembros del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA), que se encuentran reclusos en la Base

"Iparraguirre y Abimael salían por la noche de la Base Naval del Callao durante el gobierno de Fujimori", asegura Polay.

Naval: Víctor Polay Campos, Miguel Rincón Rincón y Peter Cárdenas. Todos ellos habían sido también cambiados de celdas y expresaron su molestia tanto por las nuevas celdas como por la imposición de locutorios.

El resentimiento contra Guzmán y la Iparraguirre no es poco entre los otros presos de la Base Naval. El emerretista Polay, por ejemplo, le relató a Valenzuela que durante el gobierno de Fujimori, la pareja Guzmán-Iparraguirre disfrutó de los beneficios otorgados por Montesinos.

Polay contó que en esa época la pareja senderista compartía celdas y hasta se daban escapadas nocturnas del penal: "Eran notorias las salidas de Guzmán e Iparraguirre", dijo Polay, según refiere Valenzuela, porque las luces en la prisión se apagaban a las nueve de la noche, al bajar el interruptor. Horas después, cuando el silencio inundaba la prisión, se encendían nuevamente las luces, se escuchaba el rechinar de las puertas de metal al abrirse y los pasos de tacón de una mujer: tac, tac, tac, en su onomatopeya, hasta que nuevamente todo quedaba a oscuras.

La legisladora Valenzuela le preguntó si se trataban de salidas fuera del penal, a lo que Polay replicó que sí, porque los ruidos del abrir y cerrar de puertas se escuchaban hasta la puerta principal



GOLPEADO. Abimael Guzmán lució desencajado cuando lo visitó la congresista.



RESENTIMIENTO. Polay contó que pareja senderista convivía en la Base Naval.



BENEFACTOR. Montesinos brindó privilegios a Guzmán e Iparraguirre.

Terroristas quisieron beneficios

1] El líder de Sendero Luminoso, Abimael Guzmán, aseveró a la congresista Julia Valenzuela que durante el gobierno de transición del presidente Valentín Paniagua entregaron una carta en la que solicitaban la constitución de una mesa de conversación para llegar a una solución pacífica. Además enviaron otra misiva al primer ministro de ese entonces, Javier Pérez de Cuéllar, en la que le pedían acceder a una serie de demandas. Entre ellas la revisión de los proce-

dos a los terroristas, la situación de los requisitorios por terrorismo, la derogatoria de leyes antisubversivas, implementar más beneficios penitenciarios y el cierre de la Base Naval y del Penal de Yanamayo, en Puno.

2] Esta información fue confirmada por fuentes bien enteradas relacionadas con el gobierno de Paniagua. Empero, se dijo que esas solicitudes fueron denegadas. Según Valenzuela, los senderistas han intentado un nuevo acercamiento con el gobierno de Alejandro Toledo, pero la parlamentaria adelantó que de ninguna manera se aceptará algún requerimiento o demanda de los senderistas.

LA CLAVE

INFORME. En el documento que presentará hoy Julia Valenzuela Cuéllar, legisladora de PP, sobre la situación carcelaria en el país, se recomendará otorgar indultos a los presos comunes con enfermedades incurables y de edad avanzada. También se emplazará al gobierno a realizar una política concertada con sus ministerios para adoptar una serie de convenios a favor de la readaptación de presos, especialmente de aquellos que tienen entre 18 y 25 años de edad. Asimismo se pedirá mayor apoyo al ministerio de Justicia para abrir el mercado comercial a la venta de los trabajos manuales de los presos.

Ahora Montesinos ocupa la celda del cabecilla senderista y Guzmán la del ex asesor.

del penal. Los privilegios proporcionados por Montesinos a Guzmán e Iparraguirre acabaron con el gobierno de transición, aunque los testigos emerretistas indicaron que durante la gestión de Valentín Paniagua se dieron algunas flexibilizaciones.

GUZMÁN Y MONTESINOS

Según versión de la congresista Valenzuela, Montesinos y Guzmán han quedado completamente aislados uno respecto del otro, luego de intercambiar celdas involuntariamente.

Los del MRTA también han sido trasladados de calabozo, pero permanecen en el grupo de celdas que ocupan los terroristas en la Base Naval del Callao.

La intención de la congresista Valenzuela también fue conversar con Vladimiro Montesinos, pero no pudo lograrlo. El no se encontraba en su nuevo calabozo, sino en una de sus interminables diligencias judiciales.

Los otros internos experimentaban mientras tanto las nuevas reglas penitenciarias. Cuando Valenzuela llegó, vio a Víctor Polay conversando con sus familiares en uno de los cuatro locutorios habilitados en la Base Naval.

Julia Valenzuela dejó a un Abimael Guzmán cabizbajo y deprimido que retornó, según dijo, a su celda con paso cansino y continente derrotado.



FISCALIZADORA. La congresista Julia Valenzuela presentará informe de sus visitas a penales.